
精细化管理开展以来成效明显

常委会委员阎铁成：短短60年，郑州迅速成长为一个人
口近千万的特大型中心城市，这种变化给城市基础设施和
城市管理不断提出新的课题、新的要求。开展城市精细化
管理工作以来，我市做了哪些工作？取得了哪些成绩？

副市长李喜安：2015 年 11 月初，郑州市委、市政府以
整治车辆乱停乱放、占道突店经营、垃圾乱堆乱放、小广
告乱发乱贴等城市“ 四乱”问题为抓手，坚持“ 以一论效”
城市精细化管理模式，强力推进城市精细化管理攻坚战。

城市精细化管理，我市主要作了四方面的工作：
抓重点，集中整治四乱。我市集中用100天的时间，在中

心城区开展了市容环境综合整治行动，重点解决车辆乱停
乱放、占道经营、垃圾乱堆乱放、重点区域秩序混乱的问题。

夯 实 基 础 ，完 善 城 市 功 能 。 长 效 治 理 是 治 本 的 关
键，我 市 采 取 了 百 日 行 动 和 加 快 市 容 建 设 相 融 合，完 善
了 城 市 功 能，提 升 了 城 市 的 承 载 能 力 。 其 中，围 合 区 域
道路大中修方面，已完工 7 条，正在施工 10 条；新增停车
泊位 10 万个。

建机制，破解管理难题。管好城市，重在制度。我市建
立了一些结合郑州实际、管用好用的机制，如网格化管理机
制、联合执法机制、依法治理机制、考核问责机制等。其中，
以乡镇、办事处为主体的考核奖惩机制，严格兑现奖惩，实
施重奖重罚。截至目前，进行了 29 次考核，约谈乡镇 290
个/次，奖励资金 3190万元，罚款 3498万元。

造氛围，调动全民参与。我市发挥媒体助政功能，及时
曝光工作盲区和短板，倒逼工作开展。很多网民自觉参与，
网络点赞城市精细化管理工作，营造了“城市人民管，管好
城市为人民”的良好氛围。

一年来，我市在城市精细化管理方面，主要取得了以下
四点成绩：

“四乱”问题数量大幅下降。机动车乱停乱放问题较
整治前下降了 66.62%，非机动车乱停乱放问题较整治前下
降了 85.56%；占道突店经营问题较整治前下降了 97%；市
容环境问题较整治前下降了 87%；小广告问题较整治前下
降了 87%。

城市重点区域变化明显。如 CBD 周边的机动车乱停
放问题，火车站、二七广场附近的脏乱差问题、经七路等地
的占道经营问题等都有了质的提升，得到了有效治理。

城市基础设施承载能力全面增强。城市照明、桥梁河
渠整治等工作效果明显，实现了城市的美化。

城市管理的体制机制不断深化。我市建立了机制、探
索了办法，并在全市得到了推广和应用，推动了我市城市管
理步入规范化。

清扫保洁垃圾运输更严格规范

常委会委员张子亮：在城市精细化管理过程中，市城管
局作为清扫保洁、垃圾运输等工作的主管部门，都做了哪些
工作？

市城管局局长赵新民：在道路清扫保洁方面，市财政
去年采取以奖代补的方式购买吸尘、洗扫、洒水车辆 192
台，在 原 有 基 础 上，全 市 大 型 机 械 化 清 扫 保 洁 车 辆 达 到
1050 台。实行不同的作业标准，加大督导考评力度，促使
各区在清扫保洁的标准上再上一个台阶。

在垃圾清运、渣土车管理方面，为了使生活垃圾不乱堆
乱倒，取消了全市 184 座垃圾中转站的收费。对 3399 台渣
土车实施全程监控，并对清运公司和清运车辆建立评星和
退出机制。

在露天烧烤治理方面，广泛宣传、拉网式排查、建立机
制、联合执法、严格督查，从城市管理行政执法监察支队抽
调 123 人，组成 7 个督导组，对占道经营和露天烧烤进行督
查，目前，退路进店并安装油烟净化装置的烧烤摊 1150 处，
取缔露天烧烤 1684处。

车辆乱停乱放治标治本同时进行

常委会委员焦大宏：车辆乱停乱放是我市城市“四乱”
问题的重要方面，我市对此如何治理？

市公安局交警支队支队长窦立勇：去年以来，我市新增
车辆 38 万辆，车辆数量位居全国第四。在治理城市乱停乱

放中，实行治标治本同时进行，统一治理，明确重点。从去
年 11 月以来将火车站等地区作为第一批治理点，对乱停乱
放进行处罚。

从 去 年 到 现 在 共 计 处 罚 车 辆 82 万 次 ，平 均 每 天 达
4500 辆。在地铁公交站点 50 米范围内进行推广，乱象有
所改变，印发 10 万份宣传资料，主要以提示和劝导为主，
多渠道对乱停乱放进行治理，乱停率下降 66.62％。

焦大宏：最近市政局在主要街道安装了非机动车隔离
栏，但仍有大量的机动车在隔离栏内乱停乱放，针对这种现
象，市公安局是如何治理的？

窦立勇：进行硬隔离，目前在隔离栏内存在乱停乱放
现象，辖区办事处开展联合执法，对其进行跟踪治理，得到
好转。

联合治理“六类车”交通违法问题

常委会委员龙同胜：在城市“脸面”处，如火车站、汽车
站等地，经常有电动自行车、机动三轮车等载客，请问，关于
这类车辆，我市如何治理的？

市交运委主任吴耀田：电动三轮车、电动摩托车、机动
三轮车、观光电瓶车、老年代步车、搭棚改装三轮车等简称

“六类车”。这“六类车”在郑州数量比较庞大，“六类车”在

给人民群众生活带来方便的同时，也存在不少问题。根据

调查，目前郑州“六类车”总量不下于 300 万辆，“六类车”给

城市精细化管理带来很大压力：一是乱停乱放现象常见；二

是交通违法行为普遍，如上机动车道、超速行驶、乱闯红灯、

违规载人等问题。

市交运委联合公安、各行政区等进行综合整治，下发

了 关 于“ 六 类 车”非 法 营 运 的 处 罚 机 制，联 合 查 处“ 六 类

车”两万多台次，涉嫌非法营运的将近 1000 台。经过联合
整治，火车站、高铁站等重点地区的“六类车”问题有明显
改观。

交运委和其他部门将加强联合执法，全力以赴开展好
自身工作，落实不到位将坚决追责。

对工地执行“六个100%”加强监控

常委会委员常绪东：对于建筑工地车辆带土、带泥上路
的问题如何处理的？

市建委主任陈新：目 前，我 市 正 处 在 都 市 区 建 设 的 大
潮 中，工 地 众 多，并 且 还 会 进 一 步 增 多 。 建 筑 工 地 防 尘
治 理 也 是 我 市 大 气 污 染 防 治 工 作 的 关 键 。 我 们 的 主 要
做 法 是 湿 法 作 业，车 辆 出 入 建 筑 工 地 必 须 清 洗，加 大 巡
查 、责 任 到 人 ，每 个 工 地 都 有 具 体 责 任 人 ，增 强 巡 查
队 伍 ，坚 持 24 小 时 不 间 断 巡 查 ；使 用 科 技 手 段 ，加 强 对
施 工 工 地 的 监 控 ；发 动 社 会 举 报 ，并 对 举 报 人 进 行 奖
励 ；加 强 对 施 工 企 业 的 管 理 ，并 纳 入 诚 信 体 系 ；严 格 执
行“ 六 个 100% ”，施 工 现 场 100% 围 蔽 ，工 地 砂 土 100%
覆 盖，工 地 路 面 100%硬 地 化，拆 除 工 程 100%洒 水 压 尘，
出 工 地 车 辆 100%冲 净 车 轮 车 身 ，暂 不 开 发 的 场 地 100%
绿 化。

集中整治园林绿化黄土裸露问题

常委会委员张文随：园林绿化是提升城市品质的重要
手段，针对园林绿化黄土裸露整治，我市做了哪些工作？

市园林局局长张胜利：郑州市园林局对绿地黄土裸

露、黄土溢出进行了综合治理，主要采取绿化、硬化、覆盖

三种模式，在季节合适情况下随时进行补植补栽，在不适

合绿化的路面铺设透水砖进行硬化处理，对季节不适应

绿化的、交通道路周边不适合补植补栽的进行防尘网覆

盖。针对黄土溢出问题采取取土、增高、挖沟槽的方法进

行治理。

目前市园林局已对全市 127 条需要整改的路段进行整

治，消除黄土裸露 6.5万平方米，加高黄土溢出侧石 9000米，

有效治理了黄土裸露和溢出现象。

针对黄土裸露治理不彻底和治理遗漏的地方，即日起
将利用 40 天时间进行整改，在国庆节前完成政府交办的治
理任务。新建绿地将按照海绵城市的要求，增强绿地的海
绵体功能，在消除黄土裸露、稳固水土的同时，解决城市的
内涝问题，缓解城市缺水问题。

火车站地区保洁督查24小时不间断

常委会委员郑友军：郑州火车站是我市对外的“窗口”，
针对火车站周边地区的综合治理，我市采取了哪些措施？
在实施长效管理方面有何打算？

火车站地区管委会主任王鲁明：火车站可以说是郑州
乃至河南的窗口。在城市精细化管理中，火车站地区管委
会采取了系列措施，力争把城市的“窗口”擦亮。

火车站地区管委会每天人均流量 80 万，高峰时期达到

120 万，社会车辆 20 万辆，公交车辆 2.3 万辆次，车流量和人

流量都很大。

如何把窗口擦亮？我们采取了系列措施：建立 24 小时

工作制，24 小时保洁、督查、巡视、执法，24 小时为经过火车

站的市民、旅客服务；建立网格化执法机制，同时每个月进

行督查、评比、问责，督促工作的开展；建立联合执法机制，

联合执法局、交运委、交警、综治办等部门，每月召开联席会
议，共同解决各类问题；建立负责人分包制度，相关负责人
每周现场办公一次，解决具体问题。

同时，加大基础设施投入，对火车站南北大厅进行改
造；投资 500 多万元，在辖区建立了 215 个监控头；加大车站
周边地区的市政建设、打造美丽站区等。

多举措力保“两河一渠”水美河清

常委会委员吴予红：金水河、熊儿河、东风渠被称为“两
河一渠”，请问我市是如何治理“两河一渠”的？

赵新民：“两河一渠”河道总长度 38.7 公里，河区总面积
312 万平方米，其中，水面面积近 110 万平方米，游园、绿地
面积 200多万平方米。

做好200多万平方米游园、绿地的管理和养护，营造整洁宜
人的环境，严格落实清扫保洁制度，加强绿地的养护和管理，加
大执法力度。加大河道水面管理力度，最大限度地实现“水美河
清”，科学调配水源，及时打捞水面漂浮物，加强入河雨水口排污
巡查和治理力度，在入河口设置防挡墙，加大对上游企业和商户
的排查力度，加大对沿街商户和夜市摊点的巡查力度。

地铁施工尽量压缩围挡周期

常委会委员周荔青：我市轨道交通建设进入了关键时
期，请问如何在围挡施工中确保路平、灯明、畅通、整洁？

市发改委轨道办主任范建华：由于轨道交通占用道路
面积较大，在围挡过程中出现了一些市民反映的问题。针
对路平问题，施工建设中严格按照保通设计，实行施工质量
责任制，设置保通道路巡查员 24小时巡视，出现问题及时修
补。在做好路灯、信号、排水的同时，保通道路上的原有路
灯不拆除，保护市民通行安全。在每条线路开通前编制保
通方案，对每个站点，特别是重点路段进行模拟实验，安排
专职交通巡导员保证道路畅通。加强卫生督查和施工人员
的卫生教育，杜绝在施工现场设立宿舍，减少生活垃圾。安
排专人进行道路卫生清扫，定期清洗施工围挡。

周荔青：我市还将开工多条地铁线路，请问如何科学设
置围挡，科学安排施工工序？

范建华：2018 年前将开工建设 9 条线路，我们将采取分
期围挡方式，最大限度减少施工对道路交通的影响。压缩
围挡周期，在开工前提前做好各项工作，采用三班轮流的 24
小时流水施工方式。科学安排施工程序，与市政重点开挖
路段进行统筹规划，避免反复开挖。

三级网格联动对违章建筑说不

常委会委员樊少楠：对私搭乱建和违章建筑问题，相关
部门如何治理？

市规划局局长杨东方：从2012年下半年到今年7月，我市
在不到四年的时间，拆除18800起违章建筑，1324.7万平方米。

就私搭乱建和违章建筑问题，我市主要做了以下工作：
加强法律法规政策体系建设，成立治理工作领导小组、实施
奖惩机制等；注重宣传教育培训，工作人员专题学习相关法
律法规、有关程序，在省市媒体加大宣传力度；提升完善管
理体系，目前形成了三级网格联动的局面；建立健全工作机
制，建立了周例会、月排名、季奖评、年考核的制度，没有及
时拆除的违章建筑，对相关部门进行每平方米 500 元罚款；
持续开展专项治理，对城市道路、主次干道、乡村道路、高速
铁路等两侧的违章建筑进行专项整治；对加装电梯、充电
桩、充电位、加油站加气站等问题进行规范化管理等。

财政资金力推精细化重点工作

常委会委员张艳华：城市精细化管理需要财政资金的
支持，请问市财政局在城市精细化管理中财政资金是如何
计划的？

市财政局局长刘睿：根据《郑州市城市精细化管理 20项
重点工作推进方案》的要求，逐项梳理财政应该保障的项
目。通过引入政府与社会资本合作的PPP模式，大力推进贾
鲁河生态水系项目建设；进一步优化土地收入分配机制，将
土地收入成本和政府净收益及时拨付各区，支持各区大棚户
区改造；通过以奖代补的方式，支持市域范围内生态廊道的
建设和机场高速等路段绿化、亮化的提升；通过编制三年滚
动预算，将大气污染防治、道路维护、园林绿化、环境卫生、城
市亮化等市政类项目纳入财政中期规划，逐年予以落实。

两年内对空中线缆入地220公里

常委会委员张辉：京广快速路南延高架已通车，但京广
路与南四环路面围挡一直没有拆除，如何进行处理？对类
似高架桥工程今后如何做好保通工作？代表郑州城市形象
的重点区域和人流密集的商业区空中线缆，如空中“蜘蛛
网”，如何处理让空中线缆及时入地？

陈新：京广快速路南延路面围挡的问题，由于高架桥地
面道路施工涉及多家单位和部门，之后将正式启动法律程
序，沟通各方尽快做好保通路的设置，同时，加大保通路的
全线养护工作，保证保通路的正常通行。由于高架桥是在
既有道路上进行施工，会占用大量道路资源，市建委会在每
条高架桥和快速路施工前设置规划保通方案；在条件允许
的前提下，尽可能地做到施工场地“占一还一”，道路保通

“零断行”；合理评判合适的工作面，对围挡进行动态管理；
指导施工单位科学管理施工，支持建筑工地采用新技术、新
工艺，提升施工效率，不断加强科技管理水平，让工程做得
更好。

赵新民：空中线缆入地关系着居民出行安全和城市形
象，具有十分重要的意义。目前，市区已经完成空中电缆入
地 260多公里，2015年，中心城区架空线缆入地改造，第一批
架空线缆入地 50公里已完成试通，今年将在政府主导下，辖
区组织、企业负责的形式开展空中线缆入地改造。两年内，
对地下有排管的陆续入地 220公里，没有排管的今后将在开
工工程中一并入地。

郑州人大责编 马艺波 许艳霞 校对 孔媚媚
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这是我们共同
生活的城市，我们
在这里生活工作、
实现梦想，我们与
这座城市共同成
长、一起发展。

城市的面貌，
决定着这里近千万
人口的幸福指数和
获得感。

2015年12月，
中央城市工作会议
召开后，省、市相继
召开了城市工作会
议。2016年，被称
为“城市精细化管
理年”。

这一年，已经
到了8月。在城市
精细化管理进程
中，郑州市政府和
相关部门做了什么
工作？取得了什么
进展？困扰城市的
那些“老大难”问
题，是否有了突破？

昨日下午，市
十四届人大常委会
第二十一次会议就
我市城市精细化管
理情况开展专题
询问。

一连3个半小
时，12名人大常委
会组成人员对市政
府及相关部门抛出
了14个问题，这些
问题，无一不是精
心准备，有的还征
集了网民和市民的
意见，他们或追问
或质问，将我市城
市精细化管理工作
问了个究竟。

本版统筹：李金鹏 张辉董毅飞 辛大刚 陈国保

昨日下午，市十四届
人大常委会第二十一次
会议就我市城市精细化
管理情况开展专题询问。

常委会
委员在会上
争相提问。


